

COLEGIO PSICOPEDAGÓGICO VILLA MAYOR
ÁREA DE CIENCIAS POLÍTICA
GUÍA DE TRABAJO

PROF. ALBERTO CALLEJAS B.

NOMBRE _____ CÓDIGO _____ CURSO _____

PROPÓSITO: Ofrecer a los estudiantes elementos conceptuales sobre el estado articulado a la política y los poderes políticos ocultos.

LOGROS

1. **COGNITIVO:** Conocer lo que es el estado articulado con la política y los poderes políticos ocultos.

3. **VALORATIVO:** Valorar la importancia del el estado articulado con la Política y los poderes políticos ocultos.

PLANTEAMIENTO:

¿Qué importancia tiene para los estudiantes conocer la incidencia del estado articulado a la política y los poderes políticos ocultos?

JUSTIFICACIÓN: Es necesario e importante que los estudiantes conozcan la relación del estado articulado a la política, el poder y los poderes políticos ocultos para la calidad de vida de la población y puedan así asumir posiciones y un papel crítico y objetivo de lo social.

PROCEDIMIENTO DIDÁCTICO

CONDUCTA DE ENTRADA

Conocimientos Previos. Responder las siguientes preguntas:

La política:

1. ¿Qué es la política?
2. ¿Cuáles son elementos éticos que idealmente orientan el ejercicio de la política?
3. ¿Cuál es la historia de la política en la antigüedad?
4. ¿Qué es política para Platón?
5. ¿Cuáles son las formas de pertenencia en política?

Los poderes políticos ocultos

1. ¿Qué entiendes por los poderes políticos ocultos?
2. ¿Qué es el parapoder?
3. ¿Cuáles son algunos efectos de los poderes ocultos en la sociedad?
4. ¿Qué entiendes por los poderes internacionales?

Didáctica: de los conocimientos previos a la profundización temática.

MARCO DE REFERENCIA

LA POLÍTICA:

¿En qué piensas cuando intentas responder a la pregunta “Qué es la política?”. Es posible que la identifiques con corrupción, burocracia, ineficiencia, manipulación de la opinión pública y malos manejos administrativos, entre otros. También con la definición de los llamados poderes públicos y sus interrelaciones, las bases jurídicas que los sustentan o el tipo de constitución donde se hallan determinados. O con el denominado régimen político y las organizaciones e instituciones que lo componen, como los partidos, las elecciones y el sistema de toma de decisiones.

Concepto de política a través de la historia Uno de los significados importantes de la política es el que la asocia por naturaleza a la convivencia, la cual expresa una angustia cotidiana producida por la inseguridad, la inestabilidad del mundo del trabajo, la violencia social, la guerra, y, en fin, la intranquilidad general. Se pide paz, resolución pacífica de conflictos,

igualdad social, oportunidades para todos, fin de la corrupción y de la mala administración política.

La política en la antigüedad

Los inicios de la política, como una práctica reflexionada, en occidente se remonta al periodo comprendido entre los siglos V y IV a de C. en Grecia, momento que corresponde al mayor florecimiento de la política de esta cultura. Estos siglos hacen parte de la época de la polis, tal como ha sido denominado por los historiadores.

La polis posibilitó el surgimiento de diversas concepciones políticas de la sociedad, entre las que sobresalieron las de los sofistas y las de la trilogía Sócrates, Platón y Aristóteles, particularmente en la polis de Atenas. Estos filósofos aclaran que los seres humanos son distintos de los otros seres, porque tienden a vivir en comunidad o estado político, en forma natural como una característica propia de la existencia del ser humano. Para Platón, la política es definida como el arte de la convivencia, una condición natural del ser humano, es decir, la vida humana organizada alrededor de la justicia y el respeto, como una forma de distinguir a los humanos de los demás seres.

Para Aristóteles el ser humano se caracteriza por el don de distinguir lo bueno de lo malo y lo justo de lo injusto a través de la palabra.

Para los antiguos griegos, la política es a ciencia de la sociedad que se ocupa no solo del gobierno, de las leyes, de la ciudadanía, de las llamadas instituciones políticas, sino también de la actividad humana en general: de la procreación, de la familia como unidad reproductora cotidiana de la existencia, de la educación en todos los niveles y, especialmente, de la virtud política, de la justicia y del bien común como bien supremo de la sociedad.

La política en la modernidad La época moderna (caracterizada por el renacimiento, el enciclopedismo, la ilustración y la revolución industrial, así como por la revolución política burguesa y el posterior desarrollo del capitalismo) es una época de cambio radical en la concepción del político y de la disciplinable pensamiento que lo estudia. La noción de política, que nos han legado los modernos en su momento, clásico (siglos XVII a inicios del XIX), surge de consideraciones sobre el ser humano opuestas a las que heredamos de la antigüedad. Según ellos, el ser humano es definido como un ser que por naturaleza vive aislado de sus semejantes en un estado de vida individual. Su individualidad y egoísmo hacen que el ser humano se guíe únicamente por su autoridad, por sus inclinaciones individuales, por lo que le dicta su propia libertad. Que el individuo viva inicialmente aislado quiere decir que la naturaleza humana es apolítica, es decir, los humanos no viven por naturaleza en sociedad, tienden a conducirse según su egoísmo, sin respetar a nada ni a nadie, lo que degenera en un estado de hostilidad entre unos y otros.

Del egoísmo a la convivencia La salida del estado de egoísmo es posible gracias a un pacto o convenio en el que los individuos, antes aislados, deciden ponerse en manos de una autoridad superior a la de cada uno de ellos. Esa nueva autoridad (soberanía o poder supremo), constituida por el acuerdo entre todos los individuos, fue llamada por el filósofo Hobbes, leviatán. Leviatán es el Estado o la sociedad, cuyos significados son:

- La unión de todas las libertades individuales trasladadas a un poder superior o soberanía, por lo mismo se convierte en absoluto.

- El acto mismo de curación de la convivencia, que como tal es un contrato (si el ser humano vive aislado, no existe)

- La consolidación de la dimensión de la vida basada en la ley civil promulgada por ese poder supremo o soberano (el monarca), quien decide qué es lo mío, qué es lo tuyo, qué es el bien, qué es el mal, qué es la justicia y qué es la injusticia.

En conclusión, el poder superior o Estado es el orden, la ley, no solo la autoridad suprema, sino la autoridad única y total, es decir, el poder absoluto. Entre otras cosas, esta teoría del origen y naturaleza de la política tiene mucho que ver con el gobierno de los llamados monarca a absolutos, en quienes se depositaba todo el poder político.

Hacia un contrato social Del estado de egoísmo se evolucionó lentamente hacia un estado social o estado civil, creado o garantizado por un contrato, del cual surgió la sociedad y, por ende la política, (Hobbes, Locke, Rousseau). La forma moderna de considerar a la política como un conjunto de decisiones individuales unificadas en el pacto social, posibilitó distinguir entre dos campos diferentes de existencia de la vida humana:

- La esfera pública correspondiente a los asuntos colectivos
- La esfera privada, correspondiente a los individuales

La política se convirtió por estas razones, ya no en ciencia de todos los asuntos humanos, sino exclusivamente de aquellos que se refieren a la vida en la comunidad política. De aquí nació la

ciencia política moderna. En definitiva, la noción de política de antiguos y modernos está asociada a la comunidad, establecida natural o artificialmente; involucra diversos significados de convivencia planteados como horizonte entre el orden y el desorden, entre la paz el conflicto. Cuando se dice que la política es convivencia se está diciendo también que es normalización, disciplina para evitar el caos, es decir, sometimiento a parámetros bien definidos de intereses sociales predominantes.

La convivencia como subordinación Uno de los significados más usados de la política es aquel que la asocia con las relaciones de autoridad, de gobierno, de subordinación y sometimiento a un orden. Este orden puede ser pensado o asumido como un orden natural, algo ya dado a la existencia humana, donde unos mandan y otros obedecen; o como una organización política de la sociedad, donde las instituciones del Estado son neutrales frente a los diversos intereses sociales y defienden el bien común. De ahí la expresión “No puede existir orden, sin mando”. Como seres políticos nos concebimos formando parte de una estructura social, donde unos dirigen y otros son dirigidos, donde unos mandan y otros aceptan los mandatos. Pero la subordinación en política no es sólo una concepción; es tal vez una de sus realidades más sabidas y menos dichas, pues la política indica en su más genuina naturaleza: confrontación, emergencia de fuerzas en disputa, dinámicas de sometimiento.

Los poderes políticos ocultos

Uno de los grandes secretos del poder y de los poderosos ha consistido en la capacidad de vigiar los gestos y escuchar las palabras de sus súbditos, en lo posible, sin ser vistos ni oídos. De allí la famosa expresión: “Saber es poder”.

El hecho de que el poder mueva ocultamente hilos para garantizar y asegurar la prolongación de su dominio, es una de las verdades más antiguamente conocidas y practicadas de la política, lo que sucede es que la política democrática moderna, para diferenciarse sustancialmente de todas las anteriores, prometió ser una forma de gobierno transparente, con plena visibilidad y claridad de las acciones de los gobernantes, para que los ciudadanos pudiesen controlar los excesos y desmanes de los poderes del Estado. Se trataba, de un lado, de ofrecer verdaderas garantías de control político sobre los gobernantes y sus acciones y, de otro, permitir una clara participación de las personas como ciudadanos en la labor de la gestión política, algo que durante muchísimos siglos estuvo prohibido a los súbditos, quienes soportaban un dominio unilateral y despótico de sus gobernantes.

Poder tras del poder

El siglo XX nos ha llenado de manifestaciones escandalosas, de influyentes poderes tras el poder, que han inclinado la balanza política a su favor. Uno de los ejemplos más elocuentes lo ha constituido el poder de las mafias, en el caso de Italia, o de servicios secretos ultrapoderosos, como la KGB en la antigua Unión Soviética o, en lustros pasados, el poder del narcotráfico en Colombia con la parapólitica.

La problemática del poder es casi siempre ambigua, pues compromete a distintas esferas y sectores de la sociedad que representan intereses también diversos. Esto explica en parte la existencia de prepoderes. Pasados acontecimientos políticos en Colombia dejan ver con claridad lo anteriormente expuesto. En primer lugar, el papel activo que cada vez más juegan los medios con respecto a la política; la incidencia dinámica de la esfera internacional, a través principalmente de la política de los Estados Unidos, y el poder del narcotráfico y su expresión concreta en una situación política dada.

Esta racionalidad del poder nos pone a reflexionar sobre la complejidad de fuerzas materiales y organizadas, que actúan en el teatro político bajo formas supuestamente inocentes y neutrales. En la actualidad, en el mundo entero, la llamada sociedad de la comunicación está inundada de computadores y medios electrónicos; la información se ha convertido en un producto que se compra y se vende, antes que en un instrumento al servicio de la formación de la libre opinión y de expresión del libre pensamiento.

Los poderes internacionales

El orden político mundial influye recientemente en los comportamientos políticos de los estados nacionales. En buena parte del siglo XX ese orden estuvo supeditado a la confrontación entre capitalismo y comunismo, representada por dos bloques mundiales de poder, liderados a su vez por las superpotencias: Los Estados Unidos y la Unión Soviética.

La influencia del poder de esos grandes países en las decisiones de los estados nacionales a sus intereses. Colombia, por ejemplo, se vio involucrada en la guerra de Corea, un conflicto

bélico que a todas luces distaba mucho de hacer parte de nuestros intereses reales como país, por citar un episodio casi marginal de nuestra historia y no referirnos al caso de las compañías bananeras a principios de siglo, o a la llamada desmembración de Panamá, entre otros. Estos poderes se hacen cada vez más intangibles en lo económico y en lo político, pues ya no solo representan países específicos, por decir los estados Unidos de América, sino asociación de empresas transnacionales o grupos económicos mundiales de carácter financiero. Los intereses de estos poderes imponen a los países más débiles políticas y topes de crecimiento económico, reformas del mundo productivo o transformaciones de las instituciones políticas para adaptar los Estados, según ellos, a un mundo globalizado.

El poder del parapoder

El poder es fuerza que se ejerce con el fin de mantener un orden. Esa fuerza basa su eficacia en la capacidad de asimilación de los diversos y complejos momentos de la relación política de dominación, en la sabiduría que logra acumular, en la sagacidad y percepción de la oportunidad, en la capacidad de hacer valer normas que a veces no cumple y en dadas ocasiones transforma.

ACTIVIDADES

La política

1. ¿Por qué para los antiguos griegos, la política, por naturaleza, estaba asociada con la convivencia?
2. ¿Por qué Platón y Aristóteles siguen siendo un punto de regencia en el pensamiento político?
3. Señala diferentes grupos que en nuestra sociedad entran en confrontación por tener diferentes intereses. ¿Cuáles de esas confrontaciones son políticas?
4. Imagina que, junto con otras personas, vas a elaborar la constitución de una sociedad que todavía no existe y de la que todos van a ser parte, pero ninguno sabe qué lugar le corresponderá en esa sociedad y no tiene idea de cuáles son los recursos con los que contará, ni las características de personalidad. Redacta 10 principios básicos para asegurar la convivencia en esa sociedad.

Los poderes políticos ocultos

1. ¿Qué entiendes por la expresión opinión pública y cuál crees que debe ser el poder de la opinión pública en una democracia?
2. ¿Consideras que los medios de comunicación influyen positiva o negativamente en la política de un país? Justifica tu respuesta.
3. A la prensa se le suele denominar el cuarto poder. ¿A qué crees que se deba ese calificativo?
4. La transparencia ha sido uno de los principales atributos que la democracia ha publicitado. ¿Hasta qué punto lo ha realizado en nuestra sociedad?

NOTA: LAS PREGUNTAS DE LA CONDUCTA DE ENTRADA Y ACTIVIDAD DEBEN SER SOLUCIONADAS EN HOJAS DE EXAMEN Y ANEXAR GUÍA.